



المشهد الحقوقي لفلسطين

| Page1

رصد لأهم الإصدارات والنشاطات المتعلقة بفلسطين على مدار الأسبوع محلياً ودولياً

يصدر كل أحد عن منظمة "القانون من أجل فلسطين"

العدد (177) || 21 – 27 مايو/أيار 2023

إعداد: رزون عيسى ، نور خاروف، نرمين اللوح، صوفيا العيسى

يستعرض هذا التقرير الأسبوعي تفاعلات المشهد الحقوقي الخاص بالقضية الفلسطينية، وكل ما له صلة بالقانون الدولي وفلسطين. يتضمن التقرير سرداً لأهم الإصدارات والنشاطات والمؤتمرات الحقوقية المتعلقة بفلسطين، سواء على الصعيد المحلي أو الإقليمي أو الدولي، الرسمي أو الأكاديمي أو العام، بما في ذلك القرارات والمراسيم والأوامر القضائية التي تمس القضية الفلسطينية، والأبحاث والدراسات الأكاديمية، والفعاليات والإصدارات الحقوقية. ويهدف التقرير إلى أن يكون مرجعاً لرصد وتوثيق وأرشفة آخر المستجدات الحقوقية المتعلقة بفلسطين، وتقديمها للأفراد والباحثين ومراكز الدراسات والمؤسسات الرسمية والأكاديمية والحقوقية المعنية.

مراسيم وقرارات ومواقف وأحكام قضائية صادرة عن جهات عربية، أوروبية، ودولية:

- دعا قادة مجموعة السبع (G7) في بيان لهم الفلسطينيين والإسرائيليين إلى اتخاذ خطوات لبناء الثقة لتحقيق حل الدولتين. وقالوا إن على الفلسطينيين والإسرائيليين الامتناع عن الإجراءات الأحادية الجانب، بما في ذلك الأنشطة الاستيطانية والتحريض على العنف. (20 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، هنا
- أعربت وزارة الخارجية الأمريكية عن قلقها البالغ من قرار قائد القيادة المركزية بالجيش الإسرائيلي السماح للإسرائيليين بالتواجد بشكل دائم في بؤرة حومش الاستيطانية شمال الضفة الغربية، والتي تم بناؤها بشكل غير قانوني على أراض فلسطينية خاصة. (21 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، هنا
- أدانت كل من <u>منظمة التعاون الإسلامي</u>، و<u>البرلمان العربي</u>، و<u>مجلس التعاون الخليجي</u> اقتحام الوزير القومي الإسرائيلي باحات المسجد الأقصى بحماية قوات الاحتلال الإسرائيلي، مجددين دعوتهم لمؤسسات المجتمع الدولي إلى تحمل مسؤولياتها والتحرك الفوري واتخاذ مواقف حازمة لوقف هذه الاعتداءات. (21 مايو 2023)
- أدانت وزارة خارجية كل من <u>البحرين</u>، و<u>الإمارات</u>، و<u>تركيا</u>، <u>والأردن</u>، و<u>باكستان</u>، <u>والسعودية</u>، <u>وقطر، ومصر</u> اقتحام وزير الأمن القومي الإسرائيلي ومجموعة من المتطرفين باحة المسجد الأقصى، بحماية شرطة الاحتلال الإسرائيلي، باعتباره انتهاكا خطيرا للقانون الدولي، و استفزازا لمشاعر المسلمين. (21/22 مايو 2023)







- أدانت منظمة التعاون الإسلامي الجريمة التي قامت بها قوات الاحتلال الإسرائيلي في مدينة نابلس، وأدت إلى **سقوط ثلاثة شهداء وجرح عدد من المواطنين الفلسطينيين.** (22 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، <u>هنا</u>
- أعرب مفوض إدارة الأزمات في الاتحاد الأوروبي عن قلقه إزاء إخلاء الفلسطينيين بالقوة في الضفة الغربية، وهدم المنشآت التي تم تمويلها من قبل المانحين، بالإضافة إلى استمرار العنف والقهر، داعياً إسرائيل إلى وقف هذه Page2 **الانتهاكات فوراً.** (24 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، <u>هنا</u>
 - بعث أعضاء الكونغرس الأمريكي، بالتعاون مع مركز حملة، رسالة إلى الرئيس التنفيذي لشركة باي بال، يحثون **فيها الشركة على تقديم خدماتها للفلسطينيين في الضفة الغربية وقطاع غزة.** (24 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، <u>هنا</u>
 - في رسالة موجَّعة إلى وزير الدولة للشؤون الخارجية والكومنولث والتنمية في المملكة المتحدة، دعا العديد من الأفراد والمنظمات حكومة المملكة المتحدة إلى تجنب المشاركة في الجعود التي تعارض الفتوى القادمة لمحكمة العدل الدولية بشأن العواقب القانونية لسياسات وممارسات إسرائيل في الأرض الفلسطينية المحتلة، مع التأكيد على أهمية توضيح الالتزامات القانونية لإسرائيل والأطراف الثالثة وتعزيز الامتثال للقانون الدولى. (24 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، هنا
 - اعتمدت منظمة الصحة العالمية قراراً بشأن الظروف الصحية في فلسطين المحتلة، مع التركيز على تلبية الاحتياجات الصحية الإنسانية للسكان الفلسطينيين وحث إسرائيل على دعم الحق في الصحة وعدم التمييز. (24 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، هنا
 - رفضت محكمة أيسلندية جهداً قانونياً لعصبة مكافحة التشهير (ADL) لاغلاق موقع The Mapping Project، الذي ينشر خريطة تفاعلية تسرد المؤسسات المرتبطة بالصهيونية أو الإمبريالية، مع حكم المحكمة بأن الموقع لا يحتوي على انتقادات لليهود ويقع ضمن مجال الخطاب السياسي المشروع الذي تحميه حرية التعبير. (24 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، هنا
 - طالب 11 عضوا في الكونجرس الأميركي، شركة "باي بال" الأميركية بإنهاء الحظر المفروض على التعامل مع الفلسطينيين في الأراضي المحتلة، في الوقت الذي تسمح فيه للمستوطنين باستخدام منصة الدفع الرقمية، وهو ما يمثل "تمييزا من قبل الشركة ضد الفلسطينيين" من خلال حرمانهم من "المساواة في الوصول إلى الاقتصاد الرقمى".(24 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، هنا
 - المنسق الخاص للأمم المتحدة لعملية السلام في الشرق الأوسط، تور وينسلاند، في جلسة لمجلس الأمن، يدعو الجانبين الفلسطيني والإسرائيلي إلى تجنب الأعمال الأحادية والتحريضية التي تهدد آفاق السلام، ويؤكد على أهمية مواجهة التحديات المالية والمؤسسية العابرة للسلطة الفلسطينية. (24 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، <u>هنا</u>
 - أعربت الولايات المتحدة عن دعمها للمنظمات غير الحكومية التي تستهدفها التشريعات الإسرائيلية الجديدة التي تسعى إلى تقييد عملها، مؤكدة على الدور الأساسي للمنظمات غير الحكومية في المجتمع المدني ومساهمتها



| Page3



في حكومة ديمقراطية وشفافة، في الوقت الذي تستعد فيه إسرائيل لمناقشة مشروع قانون من شأنه أن يحد من التمويل الأجنبي لمجموعات المجتمع المدني. (25 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، هنا

أصدرت إدارة بايدن خطة لمكافحة معاداة السامية، متجنبة اعتماد تعريف الرابطة IHRA والذي يركز بشكل كبير على إسرائيل. (25 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، <u>هنا</u>

- أكدت القائمة بأعمال منسق الشؤون الإنسانية في الأرض الفلسطينية المحتلة، أنه تم هدم منازل مجتمع الرعاة الفلسطينيين في عين سامية (رام الله) مرارًا وتكرارًا على يد السلطات الإسرائيلية وتهديد تدمير مدرستهم الوحيدة. وبسبب هذه الممارسات الإسرائيلية الطويلة الأمد وعنف المستوطنين، اضطُر أفراد المجتمع للرحيل والانتقال إلى مكان آخر. وأشارت إلى التزامات المعاهدات الإنسانية التي تلزم حكومة إسرائيل بحماية الفلسطينيين الذين يعيشون تحت الاحتلال ومحاسبة المسؤولين عن العنف الموجه ضدهم. (25 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، هنا
- طالبت بعثات دبلوماسية لـ10 دول أوروبية إضافة لممثل الاتحاد الأوروبي بالأراضي الفلسطينية، إسرائيل بوقف جميع عمليات الهدم والمصادرة في الضفة الغربية المحتلة، وإعادة البناء أو التعويض عن المشاريع الإنسانية الممولة من المانحين والتي تم هدمها، وإتاحة وصول المساعدات الإنسانية دون عوائق. (26 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، هنا
- أكدت المقررة الخاصة لدى الأمم المتحدة لشؤون الأراضي الفلسطينية المحتلة، فرانشيسكا ألبانيز، على أن الإدانات الكلامية وحدها لن توقف الظلم المستمر الذي يتعرض له الشعب الفلسطيني، وأن الوقت قد حان لاتخاذ إجراءات فعلية لمحاسبة إسرائيل على انتهاكاتها للقانون الدولي. (26 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي،

مراسيم وقرارات ومواقف وأحكام قضائية صادرة عن جهات رسمية فلسطينية:

- أدانت وزارة الخارجية الفلسطينية المخططات الاحتلالية لبناء مئات الوحدات الاستيطانية الجديدة في القدس المحتلة، ضمن ما يعرف بالمخطط الهيكلي 2000. واعتبرت أن المخططات الجديدة تعد امتدادا لعمليات ضم وتهويد القدس وفصلها عن محيطها الفلسطيني وربطها بالعمق الإسرائيلي. (20 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، <u>هنا</u>
- أدانت وزارة الخارجية الفلسطينية قرار الحكومة الإسرائيلية <u>عقد اجتماعها الأسبوعي</u> في أنفاق ساحة البراق في القدس المحتلة، واعتبرته جزءًا من سياسة إسرائيل الرامية لضم القدس ومنع أي فرصة لإقامة الدولة الفلسطينية. (21 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، هنا
- أدانت وزارة الخارجية الفلسطينية <u>الاقتحام الاستفزازي</u> الذي ارتكبه الوزير الإسرائيلي للمسجد الأقصى. واعتبرت الاقتحام انعكاسا لسياسة الائتلاف الإسرائيلي الحاكم، <u>واقتحام</u> قوات الاحتلال لمخيم بلاطة شرق نابلس، الذي أدى إلى استشهاد ثلاثة مواطنين، وعدد آخرين من الجرحى بينهم حالة خطيرة. (21 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، <u>هنا</u>







طالبت هيئة شؤون الأسرى والمحررين منظمة الصحة العالمية بالتوجه فورا إلى مستشفى سجن الرملة الإسرائيلي لإنقاذ حياة الأسرى المرضى، كما <u>حمّلت</u> سلطات الاحتلال المسؤولية عن حياة الأسير المصاب سامى جرادات، ودعت **الصليب الأحمر إلى التدخل لوقف الجرائم الطبية التي يتعرض لها الأسرى.** (21 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، <u>هنا</u>

| Page4

- أعلنت وزارة الخارجية الفلسطينية أنها مستمرة في جهودها السياسية والدبلوماسية، وفقا للمسار القانوني **الدولي، بهدف الكشف عن جريمة الإهمال الطبي المرتكبة ضد الأسير المريض وليد دقة.** (22 مايو 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، هنا
- أدانت وزارة الخارجية الفلسطينية الجرائم التى يرتكبها الاحتلال في تدمير وتفجير منازل المواطنين الفلسطينيين في الأراضي الفلسطينية المحتلة، ولا سيما في القدس الشرقية والمناطق المصنفة (ج). واصفة اياها بأنها أشكال **بشعة من العقوبات الجماعية وتطهير عرقى واسع النطاق.** (24 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، <u>هنا</u>
- أدانت وزارة الخارجية الفلسطينية مشروع القانون المقترح لضم المحميات الطبيعية في الأراضي الفلسطينية المحتلة، واعتبرته خطوة استعمارية وعنصرية تهدف إلى تعزيز السيطرة الإسرائيلية على الأراضي الفلسطينية وتجاهل القانون الدولي. (25 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، هنا
- أدانت وزارة الخارجية الفلسطينية إقدام ميليشيات المستوطنين الإرهابية المسلحة والمنظمة على ارتكاب جريمة إعدام جديدة أدت إلى استشهاد الشاب علاء قيسية من بلدة الظاهرية جنوب الخليل. كما أدانت جرائم قوات الاحتلال ومستوطنيه على المواطنين الفلسطينيين لأرضهم وممتلكاتهم مزروعاتهم في المنطقة الواقعة بين **بلدة ترمسعيا وقرية المغير، شرق رام الله.** (26 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، <u>هنا</u>

مراسيم وقرارات ومواقف وأحكام قضائية صادرة عن جهات رسمية إسرائيلية:

- وقع قائد القيادة المركزية في الجيش الإسرائيلي على أمر يسمح للإسرائيليين بدخول البؤرة الاستيطانية غير القانونية "حومش"، وذلك استعدادًا لبناء مستوطنة رسمية في تلك المنطقة. (20 مايو 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، <u>هنا</u>
- وافقت لجنة التخطيط والبناء المركزية في القدس على مخطط لبناء 400 منزل جديد داخل حي فلسطيني ببلدة **أبو ديس، مما يمهد الطريق لتوسيع إسرائيل لجيب يهودي في قلب البلدة.** (23 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، <u>هنا</u>
- انتقد رؤساء الجامعات الإسرائيلية مشروع قانون ائتلافي مقرر مناقشته في اجتماع مجلس الوزراء القادم، يهدف إلى حظر رفع العلم الفلسطيني في أي مكان في إسرائيل. وقال رؤساء الجامعات إن مرور هذا القانون سيؤدي إلى **موجة من المقاطعات الأكاديمية للمؤسسات الإسرائيلية في جميع أنحاء العالم.** (26 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، <u>هنا</u>

اطلع على تقارير

الأسابيع الماضية





عدارات المؤسسات الحقوقية غير الحكومية:

- أعلنت منظمة السلام الآن <u>إقرار الحكومة الإسرائيلية</u> خلال الاجتماع الحكومي الذي عقد في نفق الحائط الغربي Page5 إحياء لذكرى يوم القدس، المرحلة الثالثة من برنامج "شاليم" للكشف عن القدس القديمة، بموازنة 41 مليون شيكل لمدة عامين. وقالت المنظمة إن جميع المشاريع الممولة من الميزانية مرتبطة بمبادرات منظمة إيلاد **الاستيطانية في القدس الشرقية**. (22 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، <u>هنا</u>
 - أعربت رئيس الاتحاد الدولى للصحفيين دومينيك برادالي عن تضامنها مع الصحفيين الفلسطينيين وأقرت بالوضع الصعب الذي يواجعه الصحفيون الفلسطينيون، مشددة على أهمية الدعم والحماية للصحفيين. (23 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، هنا
 - نشر مركز حريات تقريرا للكاتب رافاييل روتن بعنوان "العزلة والسيطرة إنكار إسرائيل للمواطنين الأجانب في الأراضى الفلسطينية المحتلة"، والذي يسلط الضوء على سلسلة من الإرشادات الجديدة للأجانب الذين يطلبون تأشيرة للدخول إلى الأراضي الفلسطينية المحتلة، والتي تعرقل بشكل كبير إمكانية زيارة الأجانب أو العمل أو الدراسة في تلك الأراضي مما يؤدي إلى عزلها وتفتيت العائلات وتعزيز المراقبة على المجتمع الفلسطيني. (23 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، هنا
 - نشرت <u>بتسيلم</u> تقريرا أفادت به أنه تم إجبار آخر سكان قرية عين سامية، التي تقع بالقرب من رام الله وتضم حوالي 200 شخص، على مغادرة أراضيهم. ووضحت أن سكان المجتمع عانوا منذ سنوات من العنف الذي تمارسه قوات الاحتلال الإسرائيلي والمستوطنين بدعم حكومي، بالإضافة إلى القيود الشديدة على بناء المنازل والبنية التحتية، وعمليات الهدم المستمرة. وأشارت إلى أنه من المقرر أن يتم هدم مدرسة المجتمع قريبا بعد موافقة المحكمة الأخيرة. كما قدمت جمعية التضامن الفرنسية مع فلسطين تقريرًا بشأن هذه المسألة. (23/24 مايو 2023)
 - أجرت مؤسسة Forensic Architecture بالشراكة مع مركز عدالة تحقيقاً في الأدلة المتعلقة بقرية طنطورة الفلسطينية عام 1948، حيث حددت، بناء على الصور الجوية والشهادات والأبحاث التاريخية، موقعين محتملين للمقابر الجماعية، حيث قتل مدنيون ومقاتلون فلسطينيون ودفنوا على يد القوات الإسرائيلية. (24 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، هنا
 - نشرت صحيفة واشنطن بوست الأميركية تحقيقا يفيد بأن القوات الخاصة الإسرائيلية المعروفة بـ"المستعربين" تستهدف المواطنين الفلسطينيين مباشرة وتقتلهم، بما في ذلك الأطفال. أشارت الصحيفة إلى أن الاقتحامات الإسرائيلية في الضفة الغربية المحتلة كانت تحدث في الليل وتنتهي بالاعتقالات، ولكن في الفترة الحالية وتحت الحكومة اليمينية، زادت عمليات الاقتحام في النهار في مناطق مكتظة بالسكان مثل جنين. (26 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، هنا

اطلع على تقارير

الأسابيع الماضية





مقالات قصرة ومدونات:

- نشر كينيث روث، الرئيس السابق ل هيومن رايتس ووتش، مقال رأي على موقع DW الألماني بعنوان: "إعادة تقييم **النهج تجاه إسرائيل." (**22 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، <u>هنا</u>
- نشر حميد دباشي مقال رأي في صحيفة Middle East Eye بعنوان " القضية الفلسطينية ليست "سردًا" بل _{Page6} ا حقيقة". (24 مايو 2023) لتفاصيل المقال ومصدره الأصلي، هنا

مؤتمرات وفعاليات حقوقية:

- أطلقت حملة "لأجل فلسطين" حملة تواقيع إلكترونية بعدة لغات بهدف جمع التوقيعات على "نداء فلسطين" الذي يدعو إلى دعم القضية الفلسطينية وإنهاء الاحتلال. (25 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، <u>هنا</u>
- مؤسسة مؤتمر فلسطينيو أوروبا تعقد مؤتمرها السنوي العشرين في مدينة مالمو في السويد بحضور آلاف الفلسطينيين والمتضامنين من الدول الأوروبية المختلفة للتأكيد على حق العودة. (25 مايو 2023) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، <u>هنا</u>

<u> إعلانات بخصوص فرص أو نشاطات حقوقية قادمة:</u>

دعت وزارة التربية والتعليم الفلسطينية إلى لقاء خاص مع الدكتور رياض منصور، مندوب فلسطين الدائم لدى الأمم المتحدة، لمناقشة دلالات إحياء ذكرى النكبة في الأمم المتحدة. سيتم عقد اللقاء يوم السبت الموافق 27 مايو 2023 في تمام الساعة 7:00 مساء. سيتم بث اللقاء مباشرة عبر تطبيق Teams ومنصات فيسبوك ويوتيوب. (23 مايو 2023) للوصول إلى الحلقة، هنا

